

Le 18 décembre 2045, à Guerlédan

Cher Grand-père, Cher Arrière-grand-père,

En cette fin d'année 2045, nous souhaitons, tes petits-enfants et tes arrière-petits-enfants, marquer le coup. En effet, nous allons célébrer les 20 ans de ta décision historique et nous ne t'en remercierons jamais assez.

Nous voulions te dire que nous sommes fiers de TOI ! Fiers de faire partie de la famille de celui qui a décidé de ne pas construire le dernier tronçon de la RN 164 !

Il y a 20 ans, personne n'imaginait l'impact que ta décision aurait et, surtout, personne ne s'attendait à celle-ci. Tu as surpris ton monde en prenant le contre-pied des conclusions de la consultation publique qui n'émettait pas d'avis défavorable à la construction de ce tronçon, autour de notre bien-aimé lac de Guerlédan, et ce malgré les nombreux avis défavorables des habitants locaux ainsi que d'associations.

Mais TOI, tu les as entendus ces habitants et ces habitantes ! Même si ce ne fut pas une mince affaire !! Car à cette époque, malgré les discours et les volontés affichés, la transition écologique n'était pas encore engagée et les projets destructeurs de biodiversité avaient encore le vent en poupe.

Ta décision fut mal comprise par de nombreux acteurs et tu dus faire face à des critiques de tous bords. Il y eut quelques manifestations à St Brieuc en février 2026, la pression de certains élus de la Région, mais aussi de celle de l'État et des entreprises construisant les infrastructures pour que tu reviennes sur ta décision.

Toutes ces oppositions ne t'ont heureusement pas fait perdre le cap et, grâce à ta pédagogie et ta persévérance, tu as su conserver cette position et faire que soit préservé tout cet écosystème autour du lac.

Plus que de sauver cet endroit de la bétonisation à tout-va qui se déroulait encore à l'époque, ta décision suscita un élan au-delà de tout ce qui pouvait être imaginé. En effet, avec les municipales qui eurent lieu quelques semaines plus tard, les débats déclenchés par ta décision firent surgir de nombreuses listes citoyennes dans tout le pays, prônant la préservation et le respect de notre environnement.

Ta décision fit naître l'espoir d'un avenir meilleur ! Cela se concrétisa puisque ces listes citoyennes obtinrent la majorité des scrutins dans certaines régions de France, notamment dans le centre Bretagne.

La dynamique aurait pu s'essouffler pour revenir aux « affaires courantes ». Pourtant, ce fut un tourbillon de dynamiques locales et nationales qui se produisit : la protection du bien commun apparaissait de plus en plus dans les débats publics ; les propositions de la convention citoyenne sur le climat revenaient au premier plan, plus de 5 ans après avoir été construites et en grande partie mises de côté ; la participation citoyenne commençait à avoir le vent en poupe car les gens y croyaient à nouveau !

Au niveau local, la majorité en centre Bretagne ayant été obtenue par des listes citoyennes, une grande consultation du Kreiz Breizh eut lieu pour recueillir l'avis des habitantes et des habitants, faire fonctionner les imaginaires de chacune et chacun, et rêver leurs vies et celles de leurs enfants en 2050. C'est à cette époque que le plan « Kreiz Breizh 2050 » fut élaboré avec des visées sociales et environnementales très fortes afin notamment d'améliorer l'habitat existant,

accueillir les nouvelles formes d'habitat et ses habitants, et aussi de préserver mais surtout réensauvager notre environnement. Autrement dit, rééquilibrer naturellement les écosystèmes et retrouver la place de l'être humain au sein des autres espèces vivantes et non au-dessus.

Ces objectifs étaient très élevés et osés à l'époque ! Un travail qui, de surcroît, fut mené sur plusieurs communautés de communes. Force est de constater que c'est encore ce document qui fait foi en 2045. Mieux encore, le travail est déjà entamé pour réaliser un document du même type pour les 30 prochaines années !!

Au niveau national, la dynamique des municipales de 2026 réussit à se maintenir jusqu'aux élections présidentielles en 2027. Nous eurent enfin des débats dignes de ce nom, avec des candidats préférant le long terme aux batailles partisanes. Ce fut le point de départ du « vrai » virage vers la neutralité carbone mais aussi d'une décentralisation assumée pour donner plus de pouvoirs au niveau local. Grâce à cela, nous atteindrons les objectifs nationaux qui avaient été fixés lors des Accords de Paris de 2015 et c'est en partie grâce à toi !!

La France, de par ce virage, fut l'un des premiers pays « développés » à ne plus considérer la croissance comme unique facteur de développement et est depuis reconnue comme une des pionnières de l'ère que nous vivons en ce moment.

Car aujourd'hui, même si tout n'est pas parfait et ne le sera peut-être jamais, la société est plus apaisée grâce à ce retour vers la Nature et la place de l'être humain dans celle-ci.

Voici une liste non exhaustive de ce qui s'est passé depuis ta célèbre décision, uniquement dans le secteur de Guerlédan :

- Tout d'abord, les panneaux d'affichage qui furent installés au début de chaque côté du tronçon qui aurait dû être construit indiquant « Ici, nous avons choisi la Nature plutôt que la voiture » sont toujours fièrement installés ! Des personnes se prennent même en photo devant car ils sont devenus un symbole !!
- Le slow tourisme, ou tourisme durable, a décollé dès 2026 suite au coup de projecteur sur la région avec ta décision. Cela a aussi permis de calmer les dernières velléités qui existaient encore un peu. Depuis, la région de Guerlédan est devenue une référence en terme de cyclotourisme notamment. La Région a développé d'autres voies vertes pour enrichir le réseau, notamment vers le nord (Guingamp puis Paimpol ou Lannion), et vers le sud, entre Pontivy et Vannes.
- Grâce aux débats et aux discussions citoyennes, l'agriculture biologique est devenue majoritaire en Centre Bretagne. La qualité de l'eau s'est grandement améliorée. Les algues vertes appartiennent presque au passé. Et si les études sont exactes, nous pourrons reboire de l'eau des rivières dès 2060 !!
- La zone Natura 2000 autour de Guerlédan a été étendue, dès 2035, pour que les sites de Liscuis, Quénécan et Poulancré ne soient plus isolés. Il y a même plusieurs zones « cœur » où l'accès est très restreint pour permettre à la faune et flore sauvages de se régénérer.

Nous pourrions continuer ainsi pendant des pages tellement les changements ont été nombreux et enrichissants à tous points de vue. Et ce n'est qu'un début !!

Sauf que sans l'étincelle que tu as déclenchée, il y a maintenant 20 ans de cela, qui sait où nous en serions aujourd'hui ... Nous ne te serons jamais assez reconnaissants de cette décision que tu as prise entre la fin d'année 2025 et le début de 2026. Merci pour tout !!

Nous avons hâte de te retrouver dans quelques jours pour fêter Noël ensemble. Nous t'aimons fort !

Tes petits-enfants et tes arrière-petits-enfants